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В  таких  конференциях,  которые 
издание проводит не первый год, 
участвуют эксперты всех отраслей 

и ведущие игроки рынка комбикормов.
Открывая форум, директор Департа-

мента животноводства и племенного де-
ла Минсельхоза РФ Харон Амерханов от-
метил, что в прошлом году на кормовые 
цели было использовано почти 45,3 млн т 
зерна (в 2016 г. — 44,4 млн т). К 2020 г., по 
предварительной оценке ведомства, по-
требуется около 47,8 млн т зерна. В 2017 г. 
производство отечественных полнораци-
онных комбикормов увеличилось на 7% 
(по  сравнению  с  показателями  2016  г.) 

и достигло 27,6 млн т, в том числе для пти-
цы — 15,3 млн т, для свиней — 10 млн т, 
для крупного рогатого скота — 2,1 млн т.

По итогам 2017 г. производство скота 
и птицы на убой в живом весе выросло 
на 4,7% и составило 14,6 млн т (к уров-
ню 2016 г.), подчеркнул Харон Адиевич. 
Положительная  динамика  наблюдается 
и в молочной отрасли.

Льготное кредитование как мера го-
сударственной  поддержки,  по  мнению 
руководителя, будет способствовать не 
только увеличению объемов выпускае-
мой сельхозпродукции, но и улучшению 
ее качества. В прошлом году было выде-

лено 1,9 млрд руб. для строительства, ре-
конструкции и модернизации комбикор-
мовых заводов и цехов, а также для при-
обретения специализированного обору-
дования. Эти инвестиционные проекты 
реализуют  в  Белгородской,  Брянской 
и Калужской областях.

Потребность в кормах, по оценке экс-
пертов, составляет 42 млн т в год. Прези-
дент Союза комбикормщиков доктор тех-
нических наук Валерий Афанасьев напом-
нил, что в 2017 г. в России было выпуще-
но 374 тыс. т премиксов (для производства 
комбикормов для птицы — 210 тыс. т, для 
свиней — 87 тыс. т, для крупного рогатого 
скота — 76 тыс. т), а к 2020 г., по прогно-
зу экспертов союза, показатель составит 
395 тыс. т.

Проблема  в  том,  что  сырьевая  база 
премиксных  заводов  в  последние  годы 
практически не изменилась, продолжил 
В. Афанасьев. Например, отечественные 
предприятия на протяжении 20 лет заку-
пают витамины за рубежом, что обходится 
примерно в 45 млрд руб. в год. За эти день-
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Производство комбикормов 
растет, и это — тенденция

Один из важнейших факторов успешного развития скотоводства, сви-
новодства и птицеводства — обеспеченность поголовья кормами, за 
счет которых можно удовлетворить физиологические потребности 
животных и птицы в питательных веществах, минералах и витами-
нах. О развитии животноводства и комбикормовой промышленности 
говорили участники VII бизнес-конференции «Индустрия комбикор-
мов — драйвер животноводства» (Russian Feed Industry 2018), орга-
низованной журналом «Агроинвестор».
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ги в стране можно построить два завода 
по выпуску витаминов. Этот вопрос под-
нимали на всех уровнях, была разработа-
на программа по биотехнологиям, однако 
предприниматели не берутся за такие про-
екты, считая их рискованными. В резуль-
тате из-за удорожания премиксов вслед-
ствие резкого роста цен на витамины на 
мировом рынке стоимость комбикорма 
заметно выросла, подытожил специалист.

Исполнительный  директор  Нацио-
нального  кормового  союза  Владимир 
Манаенков сообщил, что около 90% по-
требностей  российской  комбикормо-
вой индустрии в биологически активных 
компонентах обеспечивают зарубежные 
компании, причем некоторые из них пла-
нируют локализовать в России предприя-
тия по выпуску этих продуктов. Глава со-
юза считает, что сотрудничество с фир-
мами,  владеющими  инновационными 
технологиями, приносит пользу, но не-
обходимо параллельно развивать собст-
венное производство.

К системным проблемам комбикормо-
вой промышленности В. Манаенков при-
числил  такие  дестабилизирующие  фак-
торы,  как  административные  барьеры, 
поставки  фальсифицированных  компо-
нентов, низкий уровень развития систем 
менеджмента безопасности и качества про-
дукции и др. Современные био технологии 
нуждаются  в  постоянном  научном  со-

провождении и это надо обязательно учи-
тывать, подчеркнул специалист.

О ситуации в свиноводстве рассказал 
генеральный  директор  Национального 
союза свиноводов Юрий Ковалёв. Руко-
водитель убежден, что отрасль будет нара-
щивать выпуск продукции (в прошлом го-
ду прирост составил 5%, в первом кварта-
ле 2018 г. — 10% по сравнению с таким же 
периодом 2017 г.). Вместе с тем цены на 
свинину снизятся. Предприятия, где ко-
эффициент конверсии корма больше 2,8, 
а с каждой свиноматки получают менее 
3–3,5 т мяса в год, в ближайшие несколь-
ко лет могут стать банкротами, отметил 
Юрий Иванович. Он считает, что сегодня 
особое внимание следует уделять техни-
ческому оснащению отечественных ком-
плексов и повышению конкурентоспо-
собности выпускаемой продукции.

Генеральный директор Росптицесоюза 
Галина Бобылёва подчеркнула, что в се-
бестоимости  мяса  птицы  на  долю  кор-
мов приходится 72%. Тем не менее пти-
цеводством в нашей стране заниматься 
выгодно. Сегодня активно развиваются 
альтернативные  направления  —  разве-
дение водоплавающей птицы и индеек. 
Например, производство мяса индеек за 
десять лет (с 2006 по 2016 г.) увеличилось 
на 246 тыс. т. Ожидается, что к 2020 г. ос-
новной прирост обеспечат ООО «Евро-
дон  Юг»,  ООО  «Тамбовская  индейка», 

ООО «Агро-Плюс», ООО «Абсолют-Агро» 
и ГК «Дамате».

Галина Алексеевна отметила, что эф-
фективной  работе  отрасли  препятству-
ет то, что Технический регламент Тамо-
женного союза «О безопасности кормов 
и кормовых добавок» до сих пор не при-
нят и при оценке качества сырья специа-
листы вынуждены руководствоваться вре-
менным максимально допустимым уров-
нем,  разработанным  и  утвержденным 
в 1980-х гг. Кроме того, в нашей стране 
ветлаборатории слабо оснащены необхо-
димым оборудованием, а во многих хо-
зяйствах отсутствуют запасы корма.

На  вопрос  модератора,  главного  ре-
дактора журнала «Агроинвестор» Нико-
лая Лычёва, почему бройлер, выращен-
ный  на  отечественных  фабриках,  по-
сле приготовления теряет 30–35% своей 
массы, а импортные аналоги — лишь 5%, 
Г.  Бобылёва ответила, что в нашей стране 
некоторые торговые сети используют до-
вольно распространенный технологиче-
ский прием — инжектирование, вследст-
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вие чего увеличивается не только вес туш-
ки, но и ее цена. В таком случае, согласно 
закону, продукт должен называться кули-
нарным изделием.

Из-за резкого удорожания витаминов 
на мировом рынке доля премиксов в сто-
имости комбикормов стала очень замет-
ной (вследствие форс-мажора на принад-
лежащем концерну BASF предприятии по 
производству цитраля). 

Генеральный  директор  компании 
Abercade  Надежда  Орлова  напомнила, 
что до чрезвычайной ситуации BASF по-
ставлял на российский рынок около 46% 
витамина А и 36% витамина Е. Еще один 
фактор, который может неблагоприятно 

сказаться на рынке витаминов, — плано-
вые остановки в конце 2018 г. мощностей 
другого производителя — DSM.

Продукция  BASF,  Adisseo  и  DSM,  
подчеркнула  Н.  Орлова,  покрывает  до 
90% потребности рынка в кормовых ви-
таминах. Эксперт считает, что ситуация 
в секторе кормовых витаминов стабили-
зируется к 2019 г.

Об основных причинах роста стоимо-
сти  премиксов  рассказал  генеральный 
директор  «МЕГАМИКС  ЦЕНТР»  Сер-
гей Власов. Он, в частности, отметил, что 
после решения комиссии ЕС о запрете 
использования с июля 2018 г. в кормовых 
добавках  этоксиквина  компании  BASF 
и DSM начали срочно переводить мощно-
сти по производству витамина А на техно-
логию, позволяющую не применять этот 
компонент.

Объемы поставок витамина А на ми-
ровой рынок сократились, и цена на него 
стремительно выросла за очень короткий 
период (с августа по октябрь 2017 г.) с 27–
29 евро за 1 кг до 75 евро. С рынка исчезло 
65% от общего объема витамина А 1000.

После  форс-мажора  на  заводе  BASF 
цены на витамин Е 50% к концу ноября 
2017 г. увеличились до 23 евро за 1 кг про-
тив 4,4 евро в октябре, но позже несколь-
ко снизились.

В 2017 г. резко повысилась стоимость 
витаминов группы В из-за закрытия ки-
тайских предприятий в рамках экологи-
ческого проекта «Чистое небо» (доля Ки-
тая в общем объеме производства витами-
нов группы В составляет 90%), сообщил 
С. Власов.

В прошлом году цена 1 т 1%-го премик-
са возросла на 100–140 тыс. руб. (в зависи-
мости от рецепта) и достигла 170–210 тыс. 
В структуре стоимости комбикорма доля 
стоимости  1%-го  премикса  составляла 
8–12%. Цена 1 т комбикорма для свиней 
в конце 2017 г. доходила до 17 тыс. руб.

При удорожании премикса в 2,5 раза 
стоимость 1 т комбикорма выросла бы на 
6–7%, отметил С. Власов. Однако за счет 
падения цен на зерно стоимость 1 т ком-
бикорма в IV квартале 2017 г. снизилась 
на 15–20% (по сравнению с аналогичным 
показателем в I квартале 2017 г.).

Что касается лизина и метионина, то 
и на эти ингредиенты цены остаются ста-
бильно высокими. Но, несмотря на ко-
лебание цен на отдельные компоненты, 
ведущую роль играет качество приобре-
таемого сырья и эффективность системы 
контроля  у  поставщика,  закончил  свое 
выступление С. Власов.

Николай  Лычёв  представил  третий 
ежегодный рейтинг крупнейших произ-
водителей комбикормов по итогам 2017 г. 
Он сообщил, что 20 лидеров рынка обес-
печили выпуск почти 12,8 млн т кормов 
(на 1 млн т больше, чем в 2016 г.), а на до-
лю крупнейших игроков пришлось 46% от 
общего объема (+ 0,4% к 2016 г.).

В  топ-20  вошли  18  агрохолдингов, 
у которых есть комбикормовые дивизио-
ны, и 2 независимых предприятия. Трой-
ка лидеров осталась неизменной — ПАО 
«Группа Черкизово» (1,7 млн т комбикор-
мов), АПХ «Мираторг» (1,55 млн т) и ЗАО 
«Приосколье» (1,3 млн т).

В  2018  г.  тройка  лидеров  может  из-
мениться,  поскольку  занимающая  сей-
час четвертое место ГАП «Ресурс» купи-
ла  у  «Приосколья»  Инжавинскую  пти-
цефабрику в Тамбовской области вместе 
с  комбикормовыми  мощностями.  Как 
и  в  прошлом  рейтинге,  топ-5  замыка-
ет «БЭЗРК-Белгранкорм», нарастивший 
производство до 772 тыс. т.

В рейтинг вошли и новички — агро-
промышленный холдинг «Комос групп» 
с показателем 482 тыс. т комбикормов 
в год, группа «ПРОДО» (469 тыс. т), ГК 
«Здоровая  Ферма»  (460  тыс.  т),  АПХ 
«Великолукский»  (340  тыс.  т)  и  др. 
Н. Лычёв отметил, что известны и дру-
гие крупные игроки, по тем или иным 
причинам не вошедшие в список «Агро-
инвестора».

Рейтинг показал, что отечественный 
рынок  комбикормов  растет  хорошими 
темпами.  Это  означает,  что  сельскохо-
зяйственные  животные  и  птица  будут 
в полном объеме обеспечены полнора-
ционными сбалансированными смеся-
ми, а потребители — качественной про-
дукцией (мясом, молоком, яйцом и т. д.).

Редакция журнала «Животноводство 
России» благодарит коллег за приглашение 
участвовать в конференции. Ее организа-
ция и уровень компетентности экспертов 
остаются неизменно высокими.  ЖР

С. Власов

Н. Лычёв (слева) и А. Жуковский (Cargill)

Е. Ненашев («МЕГАМИКС»)  
и М. Славинская («Фитобиотикс Рус»)

Н. Орлова
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